

NOTAS TECNICAS

Reunión del Comité Asesor de Cenipalma

Después de la reunión celebrada en abril en la zona Occidental-Tumaco, el nuevo Comité Asesor de Cenipalma se reunió el 10 de septiembre en la zona Oriental, en Santa Bárbara-Unipalma, con el objeto de conocer y discutir el proyecto "Manejo de Nemátodos Causantes de Enfermedades en Palma de Aceite" y el trabajo sobre "Uso de Trampas para la



Visita a Unipalma durante el Comité Asesor. Se observa de nuevo a Argemiro Reyes en el campo.

Captura de *Rhynchophorus Palmarum*". El ingeniero agrónomo José Bolaños, fitopatólogo de Cenipalma, presentó el proyecto sobre nemátodos acogiéndose al escrito originalmente por Cenipalma, ICA y técnicos de varias plantaciones de la zona Oriental, y las recomendaciones dadas por los consultores Jennifer Windy y J. Griffin; con el aporte suministrado por la discusión se escribirá el documento final el cual comprenderá aspectos relacionados con evolución e incidencia del problema, sintomatología, medidas de control y detección temprana de la enfermedad por métodos no convencionales, entre otros.

La estudiante Jennith Amaguaña, de último semestre de Agronomía presentó el trabajo sobre selección de cebos y trampas

para la captura de *R. Palmarum*, como medida preventiva para disminuir la presencia de enfermedades causadas por *B. Cocophilus*. Entre los cebos sobresalió el de caña de azúcar más melaza o moriche, más melaza cuya eficiencia se incrementa con 1 o 2 machos vivos de *R. Palmarum*. Entre las trampas sobresalió una de tipo cerrado con dos aberturas latero-superiores.

La ingeniero agrónomo Martha Lía Hernández, de Palmas de Casanare también presentó los resultados iniciales en la captura de *R. Palmarum*

según los cuales las mejores capturas se obtuvieron con un cebo a base de moriche picado más melaza.

Elección del presidente

Antes de finalizar la reunión se eligió el nuevo presidente del Comité Asesor de Investigación Agronómica, cuyo nombramiento se hizo en la persona del ingeniero agrónomo Argemiro Reyes Rincón, cuyo regreso al seno del Comité y del mundo palmero fue celebrado con alborozo. Como vicepresidente se designó al ingeniero agrónomo Fernando Bernal Niño, quien cumplió una labor muy sobresaliente en el período anterior.



Aspectos de la reunión del Comité Asesor de Cenipalma.

Cenipalma en pro de la capacitación

El Centro de Investigaciones en Palma de Aceite (Cenipalma), realizó un estudio cuyo objetivo principal fue la recolección de datos de personas que trabajan en la industria palmera, ya sea a nivel profesional y/o administrativo, en la plantación o en la oficina, con el fin de obtener mayor soporte en las actividades de investigación y difusión que realiza el Centro. Sin embar-

go, la respuesta de los afiliados fue muy escasa.

A la zona Norte se enviaron 48 solicitudes, de las cuales solamente 5 fueron diligenciadas y devueltas. De la región Oriental hubo 24 respuestas de 46 afiliados. Mientras tanto, de los 18 afiliados de la zona Central, contestaron 6, y de la parte Occidental, de 10 sólo uno contestó. En resumen de 122 respondieron 36. ¿Su plantación respondió?

Con el objeto de indagar acerca de las necesidades puntuales de capacitación que tienen los palmicultores afiliados, Cenipalma realizará otra encuesta para determinar las áreas de interés que tienen las empresas, para con base en ello, planificar los cursos del área técnica, y técnica-administrativa. Cenipalma espera que la respuesta a ésta tenga mayor acogida.